

La firma del pacto universal contra la guerra

Al fin ha llegado el gran día. Esta tarde a las 3,45 en punto, la guerra ha sido declarada fuera de la ley por los plenipotenciarios de 15 potencias, reunidos en el salón del Reloj del Quai d'Orsay para la firma del pacto multilateral, llamado a convertirse en universal cuando muy en breve reciba la adhesión de todas las naciones civilizadas. La ceremonia de la firma ha sido solemne e impresionante dentro de su sencillez. Mucho antes de la hora señalada, el salón del Reloj presentaba un aspecto imponente. Delante de la mesa de hierro en forma de herradura, cubierta con un tapete de color cereza, que armonizaba con las cortinas encarnadas, los invitados habían tomado asiento en las filas de sillas doradas. En primera fila, enfrente de la pequeña mesa del Tratado, estaba sentado Poincaré, que tenía a su derecha a madame Kellogg y a su izquierda a madame Poincaré. Al lado del presidente estaba el presidente del Senado, M. Doumer; todos los ministros que se encuentran en París y los Embajadores y representantes del Cuerpo diplomático. Estos primeros invitados tenían sillas estilo Luis XVI.

Detrás de las 10 primeras filas de invitados diplomáticos se encontraban otros elegidos, entre los que figuraban numerosas damas elegantes, cuyas *toilettes* daban una nota de color en este conjunto de austeros personajes; pero no ocupaban más que sillas Luis XV. En el salón de Embajadores, que comunica por medio de grandes puertas con el salón del Reloj, los invitados estaban de pie. Era la Prensa francesa y extranjera. A la derecha del salón del Reloj está la galería de la Paz, en la que han tenido sitio reservado otros invitados.

Delante del palacio, un cordón de la Guardia republicana contenía a la multitud enorme que había acudido para presenciar la llegada de los plenipotenciarios. Estos últimos eran introducidos a su llegada en el despacho del ministro de Negocios Extranjeros, donde Briand los recibió personalmente.

El texto del Tratado

Después de un breve paréntesis para la lectura en inglés del discurso de Briand, lectura que fué realizada por el intérprete de los antiguos Consejos Supremos, Camerlynck, Briand se levantó de nuevo para dar lectura al texto del pacto renunciando a la guerra, que consta de un preámbulo y de tres artículos.

En el preámbulo se determina que los jefes de Estado de las potencias signatarias, impuestos del deber de «contribuir al

bienestar de la Humanidad», inspirados del común deseo de «perpetuar las relaciones pacíficas» y «prevenir la guerra entre las naciones del mundo», etc., han decidido concluir este Tratado. Sigue la lista de los plenipotenciarios en el acto de la firma.

Un párrafo de dicho preámbulo, sugerido por las reservas francesas y británicas al texto primitivo de Kellogg, determina taxativamente: «Toda potencia signataria que intentase en adelante servir sus intereses nacionales recurriendo a la guerra, deberá ser privada de las ventajas que resulten del presente Tratado».

Los tres artículos del Tratado son los siguientes:

Artículo 1.º Las altas partes contratantes declaran solemnemente, en nombre de sus pueblos respectivos, que condenan el recurrir a la guerra para la reglamentación de las controversias internacionales y renuncian a ella como instrumento de política nacional en sus relaciones mutuas.

Artículo 2.º Las altas partes contratantes reconocen que la reglamentación o solución de todas las diferencias o conflictos —de cualquier naturaleza o de cualquier origen que sean— que puedan surgir entre ellas no deberá jamás ser buscada más que por medios pacíficos.

Artículo 3.º El presente tratado será ratificado por las altas partes contratantes designadas en el preámbulo conforme a las exigencias de sus Constituciones, y tendrá efecto entre ellas desde que los diversos instrumentos de ratificación hayan sido depositados en...

Este Tratado, una vez puesto en vigor, permanecerá abierto, igual que está prescrito en el precedente párrafo el tiempo que sea necesario para la adhesión de todas las demás potencias del mundo.

Cada instrumento que establezca la adhesión de una potencia será depositado en... y el Tratado se hará efectivo, inmediatamente después de tal entrega, entre la potencia que da así su adhesión y las demás partes contratantes.

Será incumbencia de los Gobiernos de... de proveer a cada Gobierno designado en el preámbulo y a todo Gobierno que se adhiera ulteriormente a este Tratado, de una copia certificada del Tratado y de cada uno de los instrumentos de ratificación o de adhesión.

El Gobierno de... deberá igualmente notificar telegráficamente a estos Gobiernos, inmediatamente después de su depósito, cada instrumento de ratificación o de adhesión.»

(De A. B. C.)



Lea usted LA UNIÓN

Del Obispado

Por entenderla de interés para Jaca, transcribimos del «Boletín» la siguiente Pastoral, de nuestro Obispo.

La gravísima obligación que pesa sobre nuestros hombros, de proporcionaros pastos de doctrina saludable señalando al mismo tiempo los peligros que se cruzan en el camino de la salvación nos mueve a buscar y poner en práctica no solamente medios ordinarios como los que estamos usando con la ayuda de nuestros amados hermanos en el sacerdocio, sino también otros extraordinarios, entre los cuales juzgamos de los más eficaces el elegir, invitar y rogar que nos acompañen nuevos cooperadores en los trabajos apostólicos, para que así se mueva vuestro corazón a ser siempre más amantes y fieles discípulos de Cristo, y Nos, cuyo único interés está en nuestra salvación y la vuestra, no tengamos que oír en la conciencia aquellas palabras que se dijeron al Obispo de Sardis: «Despierta, sé vigilante y consolida lo restante de tu grey, porque no hallo tus obras cabales en presencia de mi Dios».

Animado de este propósito, os anunciamos, que, Dios mediante, va a tener lugar en nuestra Ciudad de Jaca una Santa Misión; es decir, que hemos señalado diez días del próximo mes de Septiembre, para que los dediquéis a tratar con Dios de un modo más especial e íntimo, porque serán días de salud espiritual, de santas inspiraciones, serán tiempo muy adecuado para recolectar frutos de piedad y adquirir tesoros de ciencia divina y de méritos sobrenaturales.

El Señor, padre de las luces, distribuidor de todos los dones, cuyo solio es la inmutabilidad misma, y cuya bandera no está sometida a las variaciones y cambios de un viento que la domine, quiere tratar con vosotros de un negocio, el más importante de los que os interesan, de vuestra felicidad; y quiere hacerlo de un modo fácil, asequible, suave, refrescando vuestro espíritu en las aguas vivas de la gracia, y vigorizando el alma algún tanto debilitada y falta de ánimo por el roce con el mundo y la influencia poderosa del ambiente que, bien lo sabéis, está viciado. Desea el Señor hablar a vuestro corazón unos días en recogimiento para enseñaros a ser soldados aguerridos en la lucha con las potestades del mal, a defender la bandera que en el bautismo jurasteis no abandonar nunca y a no dejar el camino del cielo.

La santa misión es sanatorio espiritual donde se recobran las energías perdidas, y se consigue el bienestar y alegría que siempre se echa de ver en los pueblos, desde el niño que aprende los rudimentos del catecismo hasta el venerable párroco, cuando han recibido ya por algunos días la influencia del misionero; y es porque

son los misioneros mensajeros veloces que el Señor envía a las gentes, martillo que hiere y quebranta las piedras, como dice C. A. Lápide, lazo de caridad que une los corazones separados por el rencor; son niños con el niño que en piadosos cánticos presenta a Jesucristo aroma de su inocencia, son fiel amigo del joven para aconsejarle en el escabroso camino de la elección de estado, son desinteresados maestros para resolver dudas en las familias y aquietar sus zozobras, son expertos guías que señalan al anciano el rumbo de las playas a que tiene que arribar, son en una palabra, embajadores de Cristo, como decía San Pablo, «pro Christo legatione fungimur» y pueden decir como el divino Maestro: Mi doctrina no es mía sino de aquel que me ha enviado. Sus palabras pues, serán palabras de salud, consejos de paz, promesas de vida eterna.

Ha quedado un vacío...

El grupito de colegialas huérfanas de la guerra, que convivió con nosotros durante unos meses de verano, se marcha hoy. Coches, automóviles grandes y pequeños abarrotados de gente toman la ruta de la Estación para despedirlas.

Cuando nuestro auto se detiene cuatro o cinco colegialas lejos del andén conversan tristemente. Otras, allá, lloran. No bastan para consolarlas palabras animosas ni frases alegres. No se quieren ir. Están tan agradecidas a todos!

Las más pequeñas, más irreflexivas, no lloran ya sino que sonríen ante las bromas de algunos oficiales de la guarnición. En sus caritas simpáticas y lindas llevan impreso el sello de la vida tonificante de montaña. La tez morena, tostada por el sol, las mejillas sonrosadas, rebotando salud.

**

El andén hierve de gente. Autoridades, señoras, señoritas, militares, paisanos están allí formando animados grupos con las expedicionarias que recuerdan agradecidas los días felices en que discurrieron por nuestros paseos, por los glaciares, atrayendo simpatías y atenciones de todos.

Una máquina hace maniobras.

La campana de la Estación anuncia la llegada del tren de Francia.

**

Apartada de las demás una bonita joven conversa, a media voz, con un apuesto muchacho. El cronista, indiscreto la oye decir: —No, no, a mi nombre no—, y le da otra dirección; y con voz apagada, temblorosa: Yo también, cuando pueda te

escribiré, agrega. Se estrechan las manos. Una monja llega. El grupo se disuelve.

El tren de los Arañones entra en agujas. En él vienen los huérfanos que bajan de Coll. Algunas huerfanitas que tienen entre ellos hermanos se adelantan a abrazarlos. La gente, emocionada, contempla estas escenas.

Es el instante de acomodarse en los departamentos.

Subidos en el estribo del vagón hemos cambiado las últimas frases con las colegialas. Unas nos recuerdan: ¡Que bien lo pasamos en las meriendas de San Lurè! ¡que precioso jardín! y una morenita graciosa, traviesa, en voz baja esquivando a la hermana, interrumpe: Ayer me llevó una familia al cine, y acercándose con picardía un dedo a la boca... ¡chst!

La campana de la Estación suena por última vez. Silba la máquina que parte con pausa arrastrando el convoy y repartiendo a derecha e izquierda sus chorros de vapor. Las juveniles cabecitas de los huerfanitos se apretujan en las ventanillas del tren—que desfila lentamente ante nosotros—mientras nos dicen adiós. Adiós, adiós, contestamos los del andén, que volvais otra vez...

El tren se va. De sus ventanas han desaparecido los expedicionarios como del andén se van marchando quienes los fueron a despedir.

Solo un muchacho del que sin duda antes hablé, queda agitando su sombrero. El tren aumenta su velocidad y va desapareciendo en la trinchera de Fondavós. Parecería que iba vacío si una linda jovencita no agitara un pañuelo en insistente adiós.

LUIS OLIVARES

Jaca, 27 de agosto de 1928.

Vida municipal

El lunes 27, se reunió la Comisión permanente, compuesta del Alcalde D. Francisco García y los Tenientes de Alcalde señores Mayner y Novales.

Leída el acta de la sesión, fué aprobada, sin enmienda.

Quedaron enterados de una carta suscrita por el Coronel del Regimiento de Aragón, de guarnición en Zaragoza, dirigida a este Ayuntamiento, en súplica de que se envíen libros, para la biblioteca fundada, con destino a la instrucción de los soldados. Acordóse atender la petición, y remitir algunos de ellos.

Recibióse oficio de la Excm. Diputación provincial, comunicando el acuerdo tomado, de subvenir con 3.000 pesetas a los gastos realizados por este Municipio, con motivo del reciente viaje de S. M. el Rey y Excmo. Sr. Marqués de Estella, con motivo de la inauguración del Canfranc. Acordóse manifestar el agradecimiento de la ciudad, en sentida carta a aquella Excm. Corporación.

El Tribunal Contencioso provincial, solicita a este Ayuntamiento, algunos documentos necesarios, para la sustanciación del pleito, interpuesto por D. Mariano Laclaustra Marco, contra el Ayuntamiento de esta Ciudad. Se acuerda remitirlos inmediatamente.

CICLO DE CONFERENCIAS

El domingo 26 tuvo lugar la anunciada conferencia a cargo de D. Jesús Planchuelo, ingeniero del servicio de «fitopatología» de la cátedra ambulante de la Dirección general de Agricultura, adscrita a la Granja de Zaragoza y de D. José María Hueso, abogado adjunto a la misma.

El primero de dichos señores se refirió a la organización y ventajas de dicha cátedra ambulante en lo referente a ganadería y cultivos y el segundo explicó la importante misión social del citado servicio. Por último proyectaron una interesante película sobre aprovechamiento hidrográfico.

Después de unas palabras de presentación de los señores Powys y Miral quienes destacaron la personalidad respetable del conferenciante del lunes D. Fernando de Arteaga, éste agradeció las frases laudatorias que le habían dedicado y acto seguido leyó unas inspiradas poesías, unos bonitos cuentos y, en fin, unos lindos cantares composiciones todas originales del Sr. Arteaga que al terminar recibió merecidos aplausos.

Don Mariano Baselga Ramírez, una de las más prestigiosas figuras aragonesas, uno de los más esclarecidos financieros españoles, pronunció anoche un brillante discurso cuya profunda complejidad ideológica fué desarrollando con precisión, claridad e ingenio, sin desplazarse de la norma «El arte de ser Rico» título de su disertación.

Desde su comienzo asegurando que el arte de ser rico no es el modo de hacerse rico sino la manera según la cual debe comportarse quien ya lo es, hasta su final, achacando gran parte de los desequilibrios económicos sociales al desconocimiento—tan frecuente en los nuevos ricos—de la más elemental pauta de conducta, el señor Baselga cristalizó su pensar en la idea base de su conferencia: «la riqueza es un valor social ajeno en su origen y captación a la voluntad humana» a cuya demostración aportó tan rotundos argumentos como hábiles y oportunos conceptos.

Hizo notar que el dinero símbolo de riqueza y de poder origina tremendas catástrofes sociales que conmueven naciones y desquician pueblos, precisamente porque los ricos no saben serlo ya que olvidan que son meros administradores de la riqueza que esa sociedad les otorgó y dan con su conducta depravada pábulo a envidias y descontentos del pueblo que llevan a las naciones a estremecimientos tan brutales como la Revolución francesa y la implantación del Sovietismo en Rusia.

Señaló las actuales orientaciones sociales de los ricos «que tienen conciencia» indicando el estudio que hoy día se hace del problema de la restitución del dinero, e insinuando algunas soluciones al mismo, combatiendo enérgicamente el falso concepto que muchos tienen de la filantropía y cerrando su magnífica conferencia con los sabios consejos islámicos: «ten un hijo, planta un árbol, haz una casa», en donde se condensa una honda filosofía y una acertada visión del gran problema económico de todas las naciones.

L. O.

Jueves, 30 de agosto de 1928.

Notas militares

Destinos

Comandante D. Rafael de Lacy del Regimiento Galicia a la Zona de Palma de Mallorca.

Comandante D. Manuel Aldayturriaga, disponible en la 2.ª Región al Regimiento Galicia.

Alférez D. Francisco de Muro del Batallón La Palma al Regimiento La Reina número 2.

Alférez D. Eduardo Ferreira del Regimiento de Galicia al de Valencia núm. 23.

Se ha firmado un Real Decreto prorrogando por dos años la edad para el retiro de los Músicos Mayores del Ejército.

El Músico Mayor del Batallón de La Palma D. Vicente Claver, ha sido destinado al Regimiento La Corona número 71.

TEATRO

Después de la SEMANA GRANDE, como podríamos llamar a la pasada, la empresa del Coliseo prepara también grandes atractivos para esta. Hoy celebrará dos sesiones, por la tarde a las seis será dedicada a los niños y como ya otra vez se hizo, serán obsequiados todos los niños y niñas con una espléndida merienda, que según noticias que tenemos será sabrosísima pues se compondrá de sandwich de salchichón. En este día seguramente que todas las mamás llevarán o mandarán a sus pequeñuelos al Teatro, pues además de la merienda, el programa será apropiado para ellos. Se estrenará una preciosa película interpretada por la célebre artista MARI PICKFORD que hará las delicias del público. Por la noche gran sesión de moda aristocrática.

El domingo próximo tendrá lugar una gran sesión estrenándose la película DIAMANTE AZUL, titulada CENIZAS DE ODIOS interpretada por NORMA TALMADGE, artista americana que con solo anunciar una película suya en los carteles, supone haber cola en las taquillas de los principales Teatros. «Cenizas de Odio» está presentada con un lujo y detalles jamás visto en escenas de la época del Renacimiento.

Completará el programa de este día una película de actualidad futbolística. El partido jugado en Santander TERCERA FINAL del campeonato de España ganado por el F. C. Barcelona que fué proclamado Campeón de España.

Solemnísimo Aniversario

El día 2 del próximo mes de Septiembre se celebrará en Jaca, con toda solemnidad el primer aniversario de la fundación del Jubileo Eucarístico, que tan buenos frutos de piedad y de fervor cristiano está dando.

Por la mañana a las 8 el Ilmo. y Reverendísimo Sr. Obispo celebrará en el altar mayor de la S. I. Catedral misa de comunión general a la que asistirán todas las Asociaciones, y por la tarde a las 6 y media será la función eucarística en la misma Iglesia predicando el M. I. Dr. don Guillermo Toribio de Dios, Canónigo Doctoral.

En este día permanecerá S. D. M. de manifiesto en la Iglesia del Sagrado Corazón, haciendo la vela por turno las diversas asociaciones, y se ha rogado a la Adoración Nocturna local que tome parte en estos cultos de acción de gracias en la forma que permita su reglamento.

Nuestro Revdmo Prelado ha concedido 50 días de indulgencias por la asistencia a cada uno de estos actos piadosos.

SUSCRIPCION

en favor de la señora Vda. e hijos del peón caminero Ventura Castrillo, muerto en un accidente

Suma anterior, 48'35

Don Luis Soto, 2 pesetas; don Bernardo Bovio, 10 id.; don José Pantoja, 5 id.; doña Pilar Ara, 1 id.; don Francisco Navarro, 0'50 id.; doña Margarita Morou, 0'50 id.; don Santos Navarro, 0'50 id.; don Gabriel Morales, 0'50 id.; don Julio Sanz, 5 id.; don Manuel Lama, 2 id.; don Juan Badía, 1'50 id.; don Domingo Bandrés López, 2 id.; don Luis Lacasta, 1 id.; Un desconocido, 5 id.; don José M.º Campo, 1 id.; Mosen Alberto Bandrés, 5 id.; El niño José Alfonso Gil, 5 id.; don Francisco Marraco, 5 id.; don Luciano Fanjul, 0'50 Un desconocido, 2 id.; don Pedro Lacasa, 3 id.; Una señora, 2 id.; don Antonio Jarne Jacue, 5 id.; don Ladislao y Fermín Martínez 1 id.; don Hilario Tiznel, 1 id.; Regimiento Galicia n.º 19, 172 id.; señora Vda. de Casas, 2 id.; don Manuel Ripa, 25 id.; don Pío Iguacel, 0'75 id.; don Domingo Bandrés, 1 id.; doña Teodora Laclaustra, 2 id.; doña Gregoria Tomás, 2 id.; Excelentísimo Sr. Marqués de la Cadena, 50 id.; don Paco y Gonzalo Quintilla, 4 id.; don José Buesa, 5 id.; don Gabriel Berges, 1 id.; Cuartel de la Guardia Civil, 16 id.; don Mariano Roldán, 2 id.; don Antonio Tramullas, 5 id.; don Sixto Gracia. (obrero vía) 1 id.; doña Consuelo Román, 1 id.

Suma.....405,10

Gacetillas

La breve temporada teatral de la Compañía Ladrón de Guevara-Rivelles, muy brillante por cierto, tuvo un simpático y grato epílogo. La Ladrón de Guevara recitó una inspirada poesía que con el título de «Flor de Gratitud» escribió expresamente para la bella artista nuestro compañero en la prensa Francisco Quintilla, laureado poeta. El público aplaudió con mucho cariño y obligó al autor a salir a escena.

Con la brillantez acostumbrada celebró el Colegio Escuelas Pías la festividad de San José de Calasanz. La víspera, interpretó la música del Batallón de La Palma un selecto repertorio, ante la puerta del Colegio. Los cultos religiosos muy solemnes, sobre todo la misa a toda orquesta. Predicó el ilustrado beneficiado de esta Catedral don Carlos Quintilla, y asistieron con el Ilmo. Sr. Obispo, las Autoridades locales y muchos invitados.

Por la tarde el claustro calasancio obsequió con espléndida comida, a buen número de personalidades jaquesas.

Mañana viernes, a las 11 se celebrará en el Teatro Unión Jaquesa un mitin de Unión Patriótica, presidido por el Gobernador civil de la Provincia y con asistencia del Jefe provincial de U. P. asambleistas, Presidente de la Diputación, y Alcaldes de Huesca y Jaca.

Confortada con los S. S. falleció el 28 la bondadosa y respetable señora D.ª María Sanclemente Cazarro, viuda de Vicente Guarido.

Supo en vida conquistarse afectos y consideraciones sinceras, que con ocasión de su muerte se han traducido en hondo pesar y sentimiento. Descanse en paz y reciban sus hijos muy en especial nuestro querido amigo Vicente que en uso de licencia se halla en Jaca, circunstancia que le ha permitido recoger el último suspiro.

piro de su pobre madre, nuestro pésame sincero.

Con la cooperación de distinguidas y bellas señoritas y de jóvenes de Jaca y de la colonia veraniega se celebrará el próximo sábado en el Teatro Unión Jaquesa una brillante velada teatral a beneficio y en honor de los cursos de verano en Jaca. Se pondrá en escena *El chanchullo* producción muy bella y de gran éxito que indudablemente alcanzará una excelente interpretación.

En el Salón de Actos del Seminario Conciliar se ha celebrado, según oportunamente anunciamos, un interesante ciclo de conferencias organizado por las Centro Parroquial de Juventud Católica.

Asistió público muy numeroso y los conferenciantes con palabra fácil y en forma muy interesante desarrollaron magistralmente el tema de sus discursos. El último día habló nuestro Ilmo. Sr. Obispo haciendo un brillante resumen de los discursos y encomiando la labor encomendada a estas organizaciones católicas que surgen pujantes y prometedoras.

El próximo domingo en el Campo de Deportes de Jaca se celebrará un interesante partido de fut-bol, entre el «Casetas F. C.» y la «Agrupación Deportiva de Jaca».

Días pasados fueron obsequiados con espléndida merienda en la finca de San Lure, costeada por el elemento militar, las colonias de Huérfanos de la Guerra que ha pasado el verano en Jaca y en Coll de Ladrones. Asistieron las Autoridades y otra vez los niños fueron objeto de delicadas atenciones y cariños. De la grata impresión que tienen de su veraneo y de su estancia en estas montañas, de su agradecimiento a Jaca por las atenciones recibidas da idea la siguiente cuartilla que leyó una de las niñas de la colonia:

«No sería de corazones bien nacidos, el no corresponder de alguna manera a la multitud de finezas y de atenciones que nos habéis prodigado, durante todo el tiempo de nuestra permanencia en esta para nosotras ya muy querida Ciudad de Jaca. Pero es la cuenta tan grande, que para saldarla necesitaríamos tener los tesoros de gratitud que pudieran haber en todos los corazones del mundo, para ofrendarlo en el altar de nuestro reconocimiento a la generosa acogida que nos habéis dispensado, a la fraternal benevolencia que hemos llegado a vislumbrar entre nosotras.

A falta, pues, de otra compensación a vuestros encendidos y cariñosos afectos, nosotras os deseamos que sean para vosotros laurel y corona el puro azul de vuestro cielo y el aura saturada de vuestros frondosos campos; la reciedumbre de vuestras montañas ingentes y el manso y bullicioso resbalar de vuestros fecundantes ríos. Nosotras, por nuestra parte, os confesamos que llevamos esas frondas y esas auras en la trigüeña tez de nuestros rostros y la férrea fortaleza de nuestros músculos; en el vigor reforzado de nuestro cuerpo y en la hercúlea contextura montañesa en que se ha templado nuestro espíritu.

Y entre frondas y caricias, entre mimos y regalos, se han ido suavemente deslizando nuestros días veraniegos y poco a poco se nos va acercando la hora, siempre triste, de partir.



LA SEÑORA
DOÑA MARIA SANLEMENTE CAZCARRO

VIUDA DE V. GUARIDO
falleció en esta ciudad el día 28 del mes actual

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus apenados hijos José, Paulino, Valentín y Vicente; hijas políticas, nietos, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de comunicar a todos sus amigos y relacionados tan sensible desgracia, rogándoles se sirvan tener presente en sus oraciones el alma de la finada por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Jaca, Agosto de 1928

Mas antes de abandonar esta privilegiada región alto aragonesa, antes de decir adiós a esta hospitalaria y simpática ciudad, llamada con razón y con justicia la Perla del Pirineo, séame permitido, en nombre del Colegio en pleno, tributar las más expresivas gracias al Ilmo. Prelado de la Diócesis jacetana, al Sr. Alcalde Presidente y al Excmo. Ayuntamiento de esta nobilísima e histórica ciudad; al Excmo. Sr. General Gobernador Militar de la Plaza de Jaca y a todos sus subordinados, jefes y oficiales, que componen esta Guarnición, y a los señores y señoras que tantas veces nos han obsequiado; gracias mil y mil a todos, por los agasajos, por los cariños y afectos tiernos con que nos han acogido y constantemente nos han rodeado.

Por nuestra parte, hacemos votos por que sea un hecho el que volvamos el año

que viene, y entretanto, en nuestras oraciones, en nuestras plegarias, en el manso vivir de nuestros quereres y de nuestros sentires, dedicaremos un espacio y un sitio preferente para toda la ciudad de Jaca y sus moradores.»

Empezamos hoy la publicación de las interesantes *notas*, escritas para LA UNION por el Catedrático de la Universidad de Zaragoza don Pascual Galindo. Por razones de ajuste, limitamos hoy a cuatro páginas el primer pliego. En el próximo número daremos pliego completo (8 páginas) en hoja suplemento.

Muebles Se venden en estado de nuevo. Dirijirse Paseo de Alfonso XIII (casa de don Juan de Sola, entresuelo).

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Parque de Intendencia de Jaca

Necesitando adquirir el expresado Establecimiento los artículos que a continuación se expresan para el Parque de Intendencia de Jaca y Depósito de Huesca, invita a los que lo deseen a presentar proposiciones en el Parque de Intendencia citado, hasta los quince días a partir desde la fecha de la insercción del presente anuncio.

Los pliegos de condiciones se encuentran a disposición de los ofertantes con las cantidades de cada uno de los artículos anunciados en la Jefatura del Detall de este Parque situado en la Ciudadela a partir del día seis del próximo mes.

ARTICULOS

Leña de hornos

Jaca 28 de Agosto de 1928.

V.º B.º, El Director, Zappino.—El Jefe del Detall, Marcelo Ortega.

El Archivo de la ciudad de Jaca

Con estos dos criterios, que siempre tuve en todo Archivo en que entré, trabajé unos días en el Archivo del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad. Me complazco en decir que el Archivo está bien guardado y que estuvo bien ordenado en el siglo XVIII: a los siglos XIX y XX corresponde haberlo desarreglado.

Aprovecho esta ocasión para dar las más sinceras gracias al Excmo. Ayuntamiento y de modo especial al señor Alcalde y al señor Secretario por las grandes facilidades que me dieran para trabajar.

Publicación de noticias

Y mientras trabajaba para mis estudios, —hace doce años que reuno los documentos del gran rey D. Alfonso el Batallador —fueron surgiendo noticias y documentos interesantes de la historia jacetana. Y Fausto Abad, el buen amigo, que siempre está alerta para ofrecer a sus paisanos las noticias interesantes del glorioso pasado de Jaca, se empeñó —y logró convencerme — en la necesidad de que le diera algunas notas de cosas pasadas que interesaran a los lectores de LA UNION... He aquí la razón de estas páginas, desatinadas, desordenadas; donno hay bueno sino el contenido de los documentos e inspiradas en lo que tiene de trabajo, en sólo una buena voluntad.

Los verdaderos estudiosos

Sangorrín, Ramos

He aquí los dos nombres sagrados ya para todo estudioso de la historia de Jaca, los maestros de ella, los que deben continuar escribiendo y a quienes los jacetanos están muy obligados, sin que me

PASCUAL GALINDO ROMEO
CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

MISCELÁNEA JAQUESA

NOTICIAS DOCUMENTALES
Y COMENTARIOS

JACA
LIBRERIA E IMPRENTA
VIUDA DE R. ABAD
Mayor, 32

Juegos de cama, Cubiertas, Mantelerías, Toallas, Ropa blanca, Alfombras, Tapetes Cortinajes, Stores

NOVEDADES

Sobrino de Manuel Añaños

TEJIDOS

La casa que le interesa para sus compras por la calidad de sus géneros y la **ECONOMIA EN PRECIOS**

PRECIO FIJO-ECHEGARAY, 10--JACA-VENTAS AL CONTADO

Medias, Calcetines, Corsés, Sostenes, Paraguas, Jerseys, Géneros de punto, Mantillas, Velos tul

VERANEANTES! TURISTAS!

Antes de regresar a vuestras casas, visitad la Confitería de la **Viuda de Echeto, Porches, 4** donde encontrareis bonitos recuerdos del **veraneo en Jaca** y un sinnúmero de caprichosos regalos.

Casa especial en caramelos **BESITOS** y pastillas de café con leche **SAN JUAN DE LA PEÑA**

Cajitas de Guirlache y sus riquísimos **Bombones** elaborados diariamente

TODOS A PRECIOS CORRIENTES

Conserje

para el Teatro Unión Jaquesa

Se halla vacante la plaza de Conserje de este teatro. Se admiten solicitudes, siendo preferida persona que tenga algún oficio que pueda trabajar en el mismo teatro en los ratos que las ocupaciones se lo permitan.

Dirigirse a la «Empresa del Teatro» por escrito o personalmente, donde se darán detalles y condiciones.

Superfosfatos Saint Gobain 18|20

En breve voy a recibir por Canfranc el tan afamado abono francés Sanint Gobain y si es V. comprador de vagón completo le es conveniente solicitarme precios en la seguridad de que le interesará, pues la gran diferencia de portes que hoy economizo las dedico a rebajar el precio en beneficio del consumidor.

Almacenes El Siglo-Jaca

Hojalatería de Matías Pueyo

Calle del Obispo, 9.--Jaca

Gran surtido en depósitos para aceite, bañeras de cinc para niños y mayores, velones de una a cinco luces muy antiguos y otros muchos artículos.

Se traspasa carnecería bien acreditada, con piso en la misma casa, por no poderla atender su dueño. Calle Mayor, número 37.

Maestra substituta

Se necesita para pueblo próximo a Jaca. Dirigirse a esta imprenta. (1 C.)

ESCUELAS PIAS DE JACA

Colegio de primera y segunda Enseñanza

incorporado al Instituto de Huesca

Resultado del curso anterior: Ningún suspenso en los tres cursos de Bachillerato elemental

Presentados tres alumnos para el Bachillerato universitario de Ciencias y los tres obtuvieron matrícula de Honor

Matrícula oficial: desde el 15 de Septiembre al 15 de Octubre

PIDANSE REGLAMENTOS

Venta de un solar y materiales procedentes de derribo, sito en la plaza del Seminario, Jaca. Para tratar dirigirse a don Santos Gracia en las obras que se realizan en el mismo solar.

Colegio de Santa Ana

Desde el día 1.º de Septiembre quedan abiertas clases de primera enseñanza en todos sus grados.

Se admiten alumnas internas, mediopensionistas, vigiladas, y externas. Párvulos vigilados y externos.

Se darán clases de francés, contabilidad, taquigrafía, mecanografía, dibujo, pintura, música y corte.

Para enterarse de precios y detalles dirijanse a la Madre Superiora.

Venta de las casas número 12 de la calle de la Población y Canal número 5. Razón en esta imprenta.

FOLLETÍN DE LA UNION -3-

Miscelánea Jaquesa

Obligación, no devoción

Obligación de los catedráticos de Universidad es trabajar aun en verano, que es muy menguado el criterio de los 'que miden la labor' sólo o principalmente por las horas de clase. Trabajan los médicos y los de Ciencias por el bien personal y material; trabajar deben los de Letras por la cultura general, por la regional en especial, estudiando y enseñando—no se puede hacer ésto sin aquello—Historia, Arte...

Trabajar debemos sobre todo haciendo interesar al pueblo en el aprecio y conservación de sus tesoros documentales y monumentales... Y ésta es labor callada e incesante, de esfuerzo y sacrificio personales, tal vez de poco relumbrón, pero de gran trascendencia si sabe—como debe—rehuir el griterío y el aplauso...

Visitas de archivos

Tal sobre todo es y debe ser la verdadera labor de archivos, cuando al visitarlos se piensa en la región, en la ciudad y en el glorioso pasado...

Entrar y trabajar en un archivo supone y exige dos condiciones que, por desgracia, brillan por su ausencia en algunos de los que se acercan a tales depósitos: 1.º no criticar, aunque hubiera razón, el estado del Archivo (polvo, desarreglo etc.); 2.º si el Archivo no está en orden—casi todos estuvieron muy bien ordenados a final del siglo XVIII—no trabajar en él sin dejar arreglado y ordenado todo el material que se maneje.